

NÚM. 4. MIÉRCOLES.



8 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En la CORUÑA á 4 rs. al mes y 10 por trimestre llevado á casa de los señores suscritores. Fuera 14 rs. por trimestre franco de porte.

Se darán SUPLEMENTOS á los señores suscritores, siempre que sea necesario.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Coruña imprenta de Arza: Orense, Pazos; Lugo, Pujol; Santiago, viuda de Compañel; Ferrol, Tajonera; Pontevedra, Administracion de Loterías; Mondoñedo, en id.: y en los demas puntos en las de Correos.

CENTINELA DE GALICIA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

SALE LOS LUNES, MIÉRCOLES Y SÁBADOS POR LA TARDE.

EL CENTINELA DE GALICIA.

CORUÑA 8 DE NOVIEMBRE.

El Espectador del 30 se queja de que los periódicos de la situacion llamen revolucionaria á Barcelona, á sus jamancios descamisados, y á la causa que defienden inmoral y reprobada por el buen sentido; cuando antes le daban el titulo de invicta, llamaban á sus hijos heróicos, y apellidaban á su causa, la causa de la libertad. El Espectador se queja muy mal, y su quejumbre enloda mas su bandera. Barcelona de noviembre de 42, no es la Barcelona de noviembre de 43: por la causa de Barcelona de 42, aun en medio de sus nuevos arranques políticos, se habia interesado la grandeza, la riqueza, el comercio y la industria; de su parte estaba la Constitucion y la libertad contra el despotismo de un soldado. En Barcelona de noviembre de 43 está el vandalismo, y el pillaje, y el incendio, y el saqueo. Las bombas que Monjuich arrojó contra la primera, eran bombas arrojadas contra la nacion; y por eso el parlamento, la prensa y la nacion toda tomó por suya la causa, y las presentó una por una á la dominacion sultánica de entonces. Las bombas que ahora arrojan los morteros de san Jaime contra los sitiadores, se dirijen contra el parlamento, contra la prensa, contra toda la nacion; y por eso toda la nacion tomó por suya la causa, encomendándola á los periódicos de la situacion. Hé aqui esplicada la razon de la sin razon, con que todos los dias viene apostrofando el Espectador sobre la conducta que se observa con Barcelona de noviembre de 43. El Espectador sabe muy bien que si se sitia á la capital del Principado, y se montan baterias, y marchan miles de valientes contra élla, no es para incendiarla con bombas y granadas, sino para reducir con aspecto tan imponente

á los sicarios que la dominan, y contestar siquiera por decoro á sus baterias. Nosotros, en medio de que nos afectan hondamente las desgracias, porque en todos tiempos hemos abrigado ideas humanitarias, hubiéramos querido no obstante que el Espectador no lo supiese, pues asi Gerona, Zaragoza, Leon y Vigo de seguro no hubieran puesto al pais en nuevos conflictos, si de grado ó por fuerza se sometiese á Barcelona muy luego de haber levantado el pendon de la anarquía. No hubiéramos querido que lo supiese repetimos, porque es altamente insultante al honor nacional que tres á cuatro mil hombres turbulentos tengan contristada á España, comprometiendo todos los intereses políticos de la situacion actual. Cuando median intereses de tanta magnitud, la contemplacion y la hidalguia con que procede el gobierno con los patuleos, puede avismarnos; y calamidad seria sobre todas las calamidades el prolongar por mas tiempo tan angustioso estado.

En la ciudad de doscientos mil habitantes no han quedado mas que tres ó cuatro mil sediciosos, que en su frenesí se han apropiado la fortuna de los infelices que escaparon de su recinto, por huir de la guillotina que veian levantarse al son de himnos váquicos á la libertad. Y estos sediciosos deben sufrir todo el rigor de la ley, ya que estos sediciosos no reconocen la bandera nacional. El vapor que está anclado debajo de Monjuich les trajo la patente de extranjeros, y ellos como buenos extranjeros han resuelto finalizar el sangriento drama, incendiando á Barcelona industrial, no á Barcelona política; doble razon para que no se tenga con ellos por mas tiempo miramiento alguno. Y persuádase el Espectador que si se deciden al incendio, su resolucion no será la resolucion cívica de Sagunto, tampoco la resolucion de los Rusos pegando fuego á Moscow: será la resolucion salvage de Neron, incendiando á Roma.

CRÓNICA DE GALICIA.

Segun un impreso publicado el dia 6, el Excmo. Sr. Capitan general ha mandado espedir pasaporte para Santiago ó esta ciudad, á don Manuel Otero, quien segun se deduce de la comunicacion inserta en el dicho, y que el mismo dirijió por postillon, está pronto á poner en claro la conducta que observó en la villa de la Estrada, oponiéndose á que verificara el desarme de la milicia de Tabeirós el sugeto que estaba comisionado para hacerlo; lo cual diera margen á que se esparciese la noticia de haber proclamado la junta central. Deseamos que esto sea así, y que el señor Otero desvanezca las siniestras presunciones que han circulado contra él.

En un Boletin militar que se publicó ayer se lee lo que sigue.

El Excmo. Sr. Capitan general ha recibido comunicacion del Sr. General Cotoner fecha 5 del corriente á las cinco de la tarde en las Barcas de Barbantes, en que le participa que el enemigo bajo las órdenes de Iriarte se habia dirijido desde Zea á la Cañiza y Rivadabia en los dias 2, 3 y 4, habiendo seguido su pista habia sabido en aquel dia que desde el anochecer del anterior, habia pasado la Barca de Castrelo para marchar sobre Orense, en cuyo momento se dirigió aquel general á dicha ciudad para librarla de una sorpresa; pero teniendo noticia antes de llegar á aquella ciudad que los sublevados despues de haber estado frente de Orense, habian tomado la ruta de Celanova á las ocho de aquella mañana, se decidió á pasar el Miño con las tropas de su mando por las Barcas de Barbantes frente á Fca para perseguirlos sin descanso, y evitar que acaso retrocediesen por las Barcas de Filgueira y por Tancho para volver á Vigo.

Que igualmente habia dado orden para que desde Orense saliese toda la fuerza posible de los batallones de Tuy y Orense, para ver si se podia cercar al enemigo dentro de Celanova, ó evitar su direccion hácia otra parte. Ha mandado inutilizar todas las Barcas del Miño, y dice por último *Iriarte no tiene mas recurso que marchar hácia Baldecerras ó entrarse en Portugal.*

Todas las tropas y todo el pais se presentan con el mayor entusiasmo facilitándole auxilios, guias, trasportes y cuanto pide; la voz general de todos los habitantes, es pedir paz y tranquilidad y que se destruyan los que quieran alterarla.

Igualmente añade que acaba de incorporársele un ayudante de campo del Excmo. Sr. Ministro de la guerra que habia salido de la Corte el 2 para permanecer á mis órdenes, y segun decia todas las tropas estaban ya sobre Galicia.

Las operaciones sobre Vigo continuan con la mayor actividad segun parte del gefe politico de Pontevedra.

S. E. me manda hacerlo saber al público para su satisfaccion.

En los momentos de estar en prensa las anteriores noticias ha recibido S. E. un parte del Sr. Comandante general de Lugo por postillon, comunicándole el movimiento de Iriarte sobre Orense sabido por la via de Chantada, y que en su vista se tomaban precauciones para salir al encuentro del enemigo si fuese preciso;

que acababa de llegar á aquella ciudad un escuadron del Infante, esperando pronto un batallon que venia de Castilla.—Coruña 7 de noviembre de 1843.—El coronel gefe de E. M., *Leonardo Bonet.*

Ferrol 5 de noviembre.

Los revolucionarios de esta plaza han desistido ya de sus planes de pronunciamiento aplanados por la satisfactoria rendicion de Zaragoza.

La corbeta Venus se está armando y aparejando con bastante actividad. Creemos que los pronunciados de Vigo no sean tan indiscretamente esforzados que se vean en el sensible caso de estrenar sus baterias.

Ayer noche se festejó á don Juan Felix Soler con una brillante serenata del provincial de Mondoñedo y voladores, por haber aceptado el cargo de diputado á córtes por esta provincia.

Hemos oido decir que se trataba de nombrar de gobernador militar de esta plaza al Sr. Bedoya, coronel del provincial de Mondoñedo. Si fuese cierto, rogáramos al gobierno emplease en otro punto los servicios de aquel señor. Casado en este pueblo, y con compromisos de amistad, no podria proceder en sus funciones con la indispensable libertad. En otro cualquier punto estamos seguros que el Sr. Bedoya haria un buen gefe militar.

(De nuestro corresponsal.)

Lugo 6 de noviembre.

Aunque en octubre se sofocó el comato de pronunciamiento, ni por eso será prudente perder de vista á los amigos del emigrado de Buena-vista, que no las tienen todas consigo desde que han sabido el desenlace de los motines de Leon y Zaragoza.

Los soberanos demócratas, que imperan dentro de las murallas de Vigo, no se descuidan en mandarnos sus ajentes, con el patriótico objeto de que secundemos lo que ellos llaman causa del pueblo y de Constitucion; dias hubo en que temimos no sin fundamento el que tuviésemos unas visperas sicilianas con que dicen que se ha de inaugurar la nueva causa. Aunque aqui son pocos los partidarios de la bullanga, sin embargo bueno fuera que se les observase mas de cerca, si es posible dentro del circulo legal. Bien sabido es el punto donde tienen sus reuniones los directores de las asonadas, y muy extraño parece que lo ignore únicamente el que podia y debia saberlo, aunque no fuese mas que por dar un dia de humorada á los lugueses, haciéndoles conocer nominalmente cuales son las notabilidades que quieren pronunciarse, bien sea por Espartero, bien por la central, ó bien por la república, que para ellos tanto monta, y todo les viene de perlas, con tal que haya juntas, manejos, destitucion de empleos, y otras cosas de este jaez.

Son tan variadas las paparruchas que espárcen, que con dificultad podriamos enumerarlas. Dicese que Iriarte debe de un dia para otro llegar con miles de hombres, dinero, municiones y demas necesario para levantar en masa toda la provincia. Apenas se pasa una hora sin que los noveleros y escitadores dejen de contar nuevos pronunciamientos.

Ningun recelo tenemos de la Milicia nacional, que en la mayor parte es gente sensata, y poco aficionada á representar en las plazas; con todo eso fuera de desear que no se permitiese llevar las armas y uniforme de la milicia mas que á las personas en quienes con-

curren los requisitos que la ley marca. Si no se hace así, sino se reforma la milicia, entresacando unas cuantas docenas que no tienen mas esperanzas que los trastornos; no habremos adelantado cosa alguna, siendo inevitable la repiticion de escenas lamentables, y que un puñado de hombres desalmados supediten y traigan en continua agitacion y alarma á poblaciones enteras.
(Un suscriptor.)

Santiago 7 de noviembre.

Ha sido nombrado rector de esta universidad el Dr. D. Juan José Viñas, diputado á córtes por la provincia y propuesto por el cláustro en segundo lugar en la terna que elevó al gobierno. Los intereses del establecimiento y por consiguiente los de toda Galicia, reclamaban se aprobase una elección tan acertada, sin embargo de que no han faltado personas á quienes no cayó en gracia, porque estan acostumbrados á vivir con demasiada holgura, y el Sr. Viñas con la ley en la mano obrará con energia.

Se ha instalado el colegio de medicina, y la enseñanza de las ciencias médicas empezó en los términos que marca la última orden del ministerio de la gobernacion sobre el particular.

(De nuestro corresponsal.)

NOTICIAS SUELTAS.

Hemos recibido cartas de Villagarcía, Padron, Muros y Noya: y en ellos no ocurre novedad alguna, excepto en el último que se ha verificado el desarme de la milicia.

En este momento que son las siete de la mañana, acaba de recibirse el correo de Castilla, que debia haber llegado aqui anteayer á las doce. El motivo de la detencion segun aparece fué el que la correspondencia de la América tuvo que venir en caballos de alquiler por estar estropeados los de las casas de postas. Si esto vuelve á repetirse hablaremos muy recio, y de manera que no agrada á los que tengan la culpa.

Escusamos advertir á nuestros lectores la falsedad de la noticia que dá el Eco del pronunciamiento de Galicia y los siete batallones provinciales que guardan este antiguo reino. Esta nueva es una muestra de la exactitud de las noticias de este periódico.

NOTICIAS DEL CORREO DE CASTILLA.

PARTE OFICIAL DE LA GACETA DEL 2.

S. M. la Reina y su augusta hermana la serenísima Infanta doña María Luisa Fernanda continúan sin novedad en su importante salud.

CÓRTESES.

CONGRESO.

Sesion del dia 2 de noviembre.

No ofreció interes, si se exceptua el discurso del Sr. Bernabeu, en apoyo de la interpelacion que habia dirigido dias pasados al gabinete. A mas de intempestivo, fué desaliñado en extremo, y esto mismo habrá conocido el Sr. Bernabeu por la rica cosecha de risas y rumores, de rumores prolongados con que se aplaudió su perorata; por la cual se viene en conocimiento de que S.S. deseára córtes extraordinarias, cuando nadie las pide; que no se declare la mayoría de la Reina cuando todos la desean, y que se guardasen á los señores diputados las consideraciones que se deben á su carácter, cuando él en aquel acto estaba siendo un ejemplo vivo del que se las tenian, apesar de la novedad extraordinaria con que nos venia diciendo que eran buenas las regencias trias, que los reyes son hombres como los demas, que el único revolucionario que habia en España era el poder y otras á este tenor. El Sr. Presidente del Consejo de Ministros ha contestado como debia á dicho señor, en medio de numerosos aplausos de las galerias y tribunas que estaban muy concurridas.

DEL CASTELLANO.

Ciudadela de Barcelona 28.—Cincuenta y seis dias llevamos de fuego y el entusiasmo de los soldados raya en locura. El enemigo se ha limitado á hacer disparos de fusil; continua sus trabajos en algunos puntos de la línea, y ha fortificado el terrado de la aduana, en cuyo punto han puesto saquillos de tierra y colocado dos piezas de á cuatro.

Sans 28 de idem.—Se hace del todo indispensable que el Gobierno y las Córtes con toda la brevedad posible continúen á toda costa la ocupacion de la rebelde Barcelona, viendo que el estado desgraciado de aquella ciudad, se prolonga ya en tanta manera, que de continuar muchos dias mas, pudieran aun sobrevenir mas males que lo que está experimentando cataluña y toda España.

DEL CORRESPONSAL.

Salt (Gerona) 27.—Se han roto las negociaciones que han entablado los enemigos solo por ganar tiempo. Anteayer se rompió el fuego que con muy cortas interrupciones ha durado dia y noche hasta la hora en que escribimos. Nuestra bateria ha dirigido sus disparos á la puerta de francia, y la pequeña torre de san Juan, cuyo segundo cuerpo está ya completamente derruido y apagado el fuego de un cañon que allí tenian. Nuestro general trata de ocuparla, y lo conseguirá.

Ha llegado de san Feliu un formidable tren de artilleria, compuesto de ciento y tantos carros con morteros y gran acopio de municiones. El pais ha ofrecido á Prim un somaten de 12000 hombres.

De idem. Gracia 28.—A poco de haber salido el correo último, vino parte de Gerona de haberse apoderado nuestras tropas del barrio de Pedret. Los de dentro de Gerona estan divididos y quieren rendirse.

ALCANCE DEL CORREO DE HOY.

CORTES.

Se nombró la mesa del Congreso quedando constituida en esta forma: Presidente en segunda votación el Sr. Olózaga por 66 votos, primer vice-presidente en tercera el Sr. Alcon por 50, segundo vice-presidente en segunda votación el Sr. Mazarredo por 55, tercero el Sr. Pidal por 48, y cuarto el Sr. Gonzalez Bravo por 52.

A nada más alcanzan los periódicos de la tarde, en el extracto que dan de la sesión del 4. En el Senado se leyeron dos comunicaciones del ministerio, manifestando la primera haber pedido el gobierno la quinta de 25.000 hombres é incluyendo la segunda la orden del mismo sobre trueque de banderas. Después de una ligera oposición del Sr. Campuzano, se declara quedar enterado el Senado; en lo demás no ofrecen interés las sesiones de ambos Cuerpos.

La Verdad, periódico que se publica en Molins de Rey, contiene un parte del conde de Reus que refiere una ligera embestida hecha por los sitiados, que fueron rechazados con pérdida de un muerto y dos heridos, por una compañía de la Constitución que salió del barrio de Pedret, sobre cuyo último punto el enemigo dirige sus fuegos con más ahínco.

DEL MISMO.

Antes de ayer 28 desembarcó en la ciudadela un batallón de la Albuera, regresando el vapor Isabel II á Tarragona, para conducir otros batallones destinados contra Barcelona.

Tenemos á la vista la fragata Cortés con otro buque de guerra que probablemente traerán tropas para reforzar este ejército.

El Castellano. En la parte relativa á noticias de Zaragoza, da pormenores de la entrada de nuestras tropas en aquella plaza que presentaban un cuadro hermoso. El general Concha dispuso se le presentasen los gefes y oficiales que tomaron parte en la sublevación y que se recogiesen las armas á los que no debían tenerlas con arreglo á la capitulación. Se organizó el nuevo ayuntamiento.

ANUNCIOS.

La Junta Económica de la fábrica nacional de armas de Oviedo necesitando para sus labores los materiales que á continuación se espresan, convoca á las personas que gusten interesarse en este suministro, cuyo remate se realizará el día 30 del próximo mes de noviembre hora de las doce de la mañana en la enunciada fábrica, donde estarán de manifiesto las condiciones bajo las que se ha de verificar. Oviedo 31 de octubre de 1843.—El T. C. Capitan Srio., Rafael Suarez Curti.

2.000 planchas de hierro para cañones de fusil.
400 quintales de planchuela.
50 quintales de acero de Legazpia.

Entrada y salida de buques en este puerto en todo el mes último.

ENTRADA.

Corbetas dos: bergantines siete: bergantines goletas seis: polacras cinco: místicos siete: quechemarines diez y seis: galeones dos: lugres uno: bombarbas una: diates uno: laudes uno.

SALIDA.

Corbetas una: bergantines ocho: bergantines goletas tres: polacras diez: místicos siete: quechemarines veinte y uno: galeones tres: lugres uno: bombardas una: diates dos.

NOTAS. Dos corbetas y un bergantín son procedentes de la Habana: tres bergantines, dos goletas y un místico del extranjero, y el resto de buques de los puertos españoles.

Dos bergantines y una goleta han salido de este puerto para el extranjero, y un bergantín goleta correo para la Habana.

En Vivero en todo el mes último, entraron diez quechemarines y un místico; y salieron once quechemarines, todos con dirección á las costas de España.

PUERTO DE RIVADEO.

ENTRADA.

Día 28 de octubre Barca guarda-costa Astuto, su comandante el teniente de navío don Joaquín Quintero, de la mar.

Pailebot guarda-costa Aguila, su comandante el capitán de fragata don Eustaquio Salcedo, de la Coruña y el Barquero.

Corbeta mercante española Bella Dolores, capitán interino don Bernardo Gonzalez, de la Coruña en lastre.

Día 31 de id Embarcación núm. 361, nombrada Dos Amigos, patron José Veiga, de Muros con sardina y grasa.

Día 1.º de noviembre. Bergantín goleta Diligente, capitán don Domingo Perez Vizcaino, de Castropol en lastre.

SALIDAS.

Día 1.º de noviembre. Bergantín goleta Diligente, capitán don Domingo Perez Vizcaino, para Villaviciosa en lastre.

Día 3 de idem. Barca guarda-costa Astuto, su comandante el teniente de navío don Joaquín Quintero, para Vivero.

TEATRO.

Mañana jueves á las siete y media la ópera
LUCIA DE LAMMERMOOR.

A ULTIMA HORA.

Acaba de llegar un extraordinario portador de la fausta nueva de haber entrado en el inmediato reino de Portugal Iriarte y los que le seguian, acosados de nuestras valientes tropas.

EDITOR RESPONSABLE P. ARZA.

CORUÑA: IMPRENTA DE F. ARZA.